

# Cinco canoistas de Nueva Imperial, aseguran presencia en los Panamericanos 2024

07



Indap y Seremi de Salud Renuevan Convenio para contribuir a la Seguridad Alimentaria



04

114 Años Escuela Kim Ruka de Carahue Hoy viernes a las 20hrs en el Estadio El Alto Deportivo Imperial Unido inicia su participación como local, ante Deportes Colchagua



08



04

Este sábado 6 de abril Cambio de Hora: ¿Cómo se puede hacer más llevadero el nuevo horario?



06

Gobierno Regional aprobó importantes proyectos para Deportes y APR que Beneficiarán a cinco comunas de La Araucanía

Delegado Presidencial y Senapred Presentaron Inédito Fondo Concursable para Gestión de Riesgo de Desastres a los Municipios de La Araucanía



08

Brayan Manosalva Pincheira destacado futbolista oriundo de Nueva Imperial

07

Día Mundial de la Actividad Física:

# Una oportunidad para mejorar nuestro estilo de vida

**Por: Aldo Osorio Poblete**  
**Director de Carrera Ciencias del Deporte y Actividad Física**  
**Universidad Santo Tomás Temuco**

Como cada año, el 6 de abril se celebra una fecha especial “el Día Mundial de la Actividad Física” Este día, está dedicado a promover la importancia de mantenernos activos y saludables y nos brinda la oportunidad de reflexionar sobre los beneficios que tiene la actividad física y cómo aporta a nuestras vidas.

En un mundo cada vez más sedentario, donde las horas frente a pantallas ocupan gran parte de nuestro tiempo, se hace fundamental recordar la importancia de mover nuestro cuerpo, la actividad física no solo fortalece nuestros músculos y mejora nuestra salud, sino que también tiene un impacto positivo en nuestra salud mental y emocional y va desde

reducir el estrés y la ansiedad hasta aumentar nuestra autoestima y mejorar nuestros estados de ánimo, los beneficios de mantenernos activos y movernos son muchos.

El Día Mundial de la Actividad Física nos invita a tomar conciencia de nuestro estilo de vida y a comprometernos a incorporar más movimiento y ejercicio físico a nuestro día a día ya sea a través de deportes, de ejercicio planificado, de actividades aeróbicas, yoga, baile o simplemente caminar al aire libre.

La celebración de este día busca sensibilizar sobre los riesgos asociados con el seden-

tarismo, como la obesidad, las enfermedades cardiovasculares, la diabetes y otros problemas de salud y este año más que nunca, se hace crucial reconocer el papel fundamental que la actividad física juega en nuestra salud y bienestar. Hagamos del ejercicio y de la actividad física parte de nuestras vidas provocando la necesidad de mantenernos activos incluso en tiempos difíciles.

En resumen, se celebra el Día Mundial de la Actividad Física para inspirar a las personas a adoptar un estilo de vida más activo, mejorar la salud y crear entornos que apoyen la práctica regular de ejercicio físico.

# Autismo, ¿es posible hablar de Neurodivergencias y Discapacidad?

**Por: Sandra Elena Venegas González**  
**Directora CIAN UFRO**  
**Universidad de La Frontera**

A más de un año de la promulgación de la Ley 21.545, mas conocida como Ley del Autismo, destaca el gran interés que se ha despertado en nuestro país por las neurodivergencias y los desafíos sociales que conlleva. Inclusion social y calidad de vida para las personas autistas, salud accesible, oportuna y eficiente, educación de calidad e inclusiva, bienestar material, desarrollo económico y acceso a un trabajo digno, son consignas que escuchamos con frecuencia en la cotidianidad; sin embargo ¿son realmente necesarias?, ¿podría beneficiarme a mi o a mi comunidad, aunque no se pertenezca a estos grupos?

La ley visibiliza una problemática largamente expuesta por las personas en el espectro y sus familias y nos desafía a avanzar en soluciones. La mayoría de estas familias han vivido en soledad el trabajo por lograr que niñas, niños, adolescentes, adultos y adultos

mayores autistas tengan salud y bienestar, con un alto costo para su propia salud, calidad de vida y finanzas.

El nombre de “Trastorno” del neurodesarrollo suele asociarse a una discapacidad y por tanto mandata a los actores (públicos y privados) de salud y educación entre otros, a ofrecer servicios oportunos y de calidad. Por otra parte, las comunidades neurodivergente no aceptan el rótulo de discapacitados por contener estigmas sociales que los limitan como sujetos de derechos y exigen que se elimine su condición de los manuales de enfermedad.

Dentro del debate, cabe reflexionar sobre la evolución del concepto de discapacidad que parte desde el modelo biomédico, dando paso a miradas más ecológicas e integrales. Discapacidad se define hoy en función de la interacción de la persona con el am-

biente, ya no solo como la disfuncionalidad del sujeto, sino que también en el intercambio con las barreras que impone su entorno en un continuo multidimensional, en la cual la persona es sujeto de derecho como todos sus conciudadanos.

La Universidad de La Frontera a través de su Centro de Investigación en Alfabetización Motriz, busca promover los principios éticos y valores fundamentales como el respeto a la diversidad, inclusión, compromiso y responsabilidad social a nivel de La Araucanía y del país.

Así busca dar soporte al ideal de una sociedad inclusiva, que no sólo permita un mirarnos y aceptarnos en nuestras diversidades, sino que también beneficiarnos mutuamente, no solo entregar aportes y apoyos al “otro distinto” sino que también recibirlos en un flujo multidireccional de enriquecernos en comunidad.

 <b>EMERGENCIAS</b> NÚMEROS DE TELÉFONOS	CARABINEROS	133	RESCATE COSTERO	137
	BOMBEROS	132	PDI	134
	AMBULANCIA	131	FONO DROGAS	135
	CONAF	130	DENUNCIA SEGURO	4242

 NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL Fundado el 26 de febrero de 2003	<b>Director y Representante Legal:</b> Roberto Jara Barrera <b>Secretaría:</b> Yessenia Bravo Beltrán <b>Periodistas:</b> Yonathan Tonioni Ramón Provoste Saavedra <b>Diseñador Gráfico:</b> Luis Chihuailaf Huenupe <b>Colaboradores:</b> Israel Sanhueza	<b>Impreso por:</b> Prisma Impresores - Nva. Imperial <b>Propietario:</b> Prisma Comunicaciones Ltda. <b>Atención a público en oficinas El Informador</b> Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462 Teléfonos 993962124 / 992972441 Nueva Imperial - IX Región E-mail: director@elinformadordigital.cl
	El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.	

# Delegado Presidencial y Senapred Presentaron Inédito Fondo Concursable Para Gestión de Riesgo de Desastres a los Municipios de La Araucanía

Además, equipos municipales conocieron más del trabajo de SENAPRED y se plantearon nuevos desafíos para trabajar de manera coordinada en 2024.

Con la presencia del delegado presidencial José Montalva y la directora regional de Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED), Janet Medrano se realizó este miércoles una Jornada Regional de Gestión de Riesgos de Desastres en la que participaron 24 de los 32 municipios de La Araucanía.

Este encuentro buscó fortalecer el trabajo con los equipos de Gestión de Riesgo de Desastres (GRD) comunales; además de informar a los municipios sobre los presupuestos para 2024, que libera por primera vez un fondo concursable de 800 millones de pesos, para fortalecer el trabajo comunal con instrumentos para la GRD.

“Convocamos aquí los 32 municipios para que puedan postular a un fondo que por primera vez está a disposi-



ción de los municipios para que puedan llevar a cabo sus planes de contingencia frente a la emergencia y sus planes de prevención de emergencia o catástrofe. Nunca antes había existido este fondo. Son 800 millones de pesos que van a estar a disposición de los alcaldes. La idea es que muchos municipios que son pequeños que no tienen estos planes o si los tienen, no los tienen actualizados puedan postular un fondo para construir un programa o contratar personal para que pueda construir estos progra-

mas”, dijo el delegado presidencial José Montalva.

La máxima autoridad regional sostuvo que “es fundamental trabajar coordinados con los municipios, con SENAPRED, porque sólo así podemos prevenir situaciones de desastres naturales prevenir emergencias y por otro lado, reaccionar oportunamente cuando la emergencia ocurre”.

Montalva relevó los buenos resultados de la última temporada de incendios forestales donde se logró la disminución de más de un 80% en

hectáreas destruidas en relación a la temporada anterior y un 75% de disminución en hectáreas destruidas respecto a los últimos cinco años.

“Eso da cuenta que cuando hay capacidad de trabajar en conjunto, de prevenir, de adelantarse a la situación, podemos generar mejora en la reacción y en la prevención”, enfatizó.

Por su parte, Janet Medrano, directora regional de SENAPRED, valoró la actividad porque permitió presentar la nueva estructura de la Dirección Regional de la institución, definir los desafíos en Reducción de Riesgos de Desastres, con abordaje comunal y regional, y presentar el “Programa de GRD” que incluye presupuesto 2024 para trabajo en los instrumentos de GRD.

“Tenemos nuevas orientaciones y nuevos lineamientos de trabajo que hay que coordinar adecuadamente con los municipios y para ello se ha citado a esta reunión. Han venido equipos municipales completos desde distintos

municipios para informarse adecuadamente y en conjunto seguir trabajando”, dijo Medrano.

La directora regional agregó que “los buenos resultados a los que hace alusión el delegado, se deben efectivamente a un trabajo extenso que se viene desarrollando desde el año pasado con el sistema, específicamente resaltando el valor de la prevención, tal como se requiere en la normativa”.

Medrano concluyó que “igualmente, es importante resaltar dentro de los buenos resultados, que junto con las menores cifras de afectación en Incendios Forestales en relación a años anteriores, contamos con una gran cantidad de municipios que han logrado elaborar y aprobar sus planificaciones de emergencia o de Reducción de Riesgo de Desastres, aunque aún hay municipios que se mantienen pendientes, por lo que la alternativa de financiamiento presentada cobra especial relevancia.”

## Operación Renta 2024: habilitan puntos de atención para contribuyentes

Durante todo el mes de abril el Servicio de Impuestos Internos estará trabajando en la Operación Renta 2024, que este año habilitó cuatro fechas de pago y puntos de atención presencial para contribuyentes.

El lanzamiento se llevó a cabo en dependencias del Instituto Subercaseaux, y contó con la presencia del Seremi de Hacienda, Ronald Kliebs; la directora regional del SII Paulina Pradena; la directora regional del ISL Minerva Castañeda; y la Seremi del Trabajo y Previsión Social, Claudia Tapia.

Al respecto, el Seremi de Hacienda Ronald Kliebs afirmó que “estamos haciendo un trabajo mancomunado junto al Servicio de Impuestos Internos, el Instituto de Seguridad Laboral y la Seremi del Trabajo, para la Operación Renta 2024. Hacemos

un llamado a todos los contribuyentes que tengan dudas a que se acerquen a los puntos externos que tiene el SII. En Temuco está el Instituto Subercaseaux, en Lynch 594, y Santo Tomás, en calle Rodríguez 060. En Villarrica, funcionará en el DUOC UC, en Anfión Muñoz 51, en la unidad del SII en Victoria, en Calama esquina Lagos, y en la Delegación Presidencial Provincial en Angol, en Lautaro 226”

La directora del SII Araucanía, Paulina Pradena, explicó que “este año sacamos la Operación Renta del servicio, gracias al Instituto Subercaseaux y Santo Tomás. Quienes realicen su propuesta sin observaciones entre el 1 y el 8 de abril, podrán tener su devolución el 26 de abril. Esperamos que este proceso de Operación Renta sea todo un éxito. Llevamos ya 517 decla-



raciones presentadas en las sedes regionales, y esperamos 186 mil declaraciones dentro de La Araucanía”.

Seguro Social contra Accidentes del Trabajo

A contar del 2019 comenzó a regir la ley N° 21.133, que incorporó la obligatoriedad de cotizar a las y los traba-

jadores a honorarios a los Sistemas de Protección Social y reciben el derecho a la cobertura del Seguro contra Accidentes del Trabajo y Enfermedades Profesionales, Ley Sanna y Salud (Fonasa e Isapres).

En este sentido, la directora regional del ISL, Minerva

Castañeda, dijo que “hemos instalado como Instituto de Seguridad Laboral un stand de información a todos los contribuyentes a honorarios, e independientes, por eso hacemos un llamado para que se acerquen al Instituto Subercaseaux, en donde se le entregará toda la información con respecto al seguro de la ley 16.744 que es la cobertura de accidentes de trabajo de trayecto y enfermedades profesionales”.

Por último, la Seremi del Trabajo y Previsión Social, Claudia Tapia, añadió que este tipo de actividades van en línea con “el mandato que entregó el presidente Gabriel Boric, que tiene que ver con trabajar intersectorialmente en beneficio de la comunidad, especialmente hoy día, enfocados en la Operación Renta”.

# Indap y Seremi de Salud Renuevan Convenio para Contribuir a La Seguridad Alimentaria

La Agricultura Familiar Campesina, que representa casi el 90% de las unidades productivas del país, cumple un rol clave en la seguridad alimentaria. De ahí la importancia de generar políticas de desarrollo sustentables y articuladas, que promuevan la reducción de brechas productivas; además de facilitar su integración a canales de

za con la firma de un nuevo convenio que, a partir de un trabajo conjunto, permitirá a las y los agricultores de diversas comunas de La Araucanía, avanzar en la obtención de resoluciones sanitarias y la formalización de emprendimientos, para garantizar la inocuidad y calidad de los alimentos.

Durante la actividad, desa-



comercialización. Con este objetivo, INDAP y la Seremi de Salud ratificaron su alian-

rollada en Temuco, el subdirector Nacional de INDAP, César Rodríguez, señaló que



“este convenio es un ejemplo de un modelo de trabajo conjunto que estamos incorporando en la Política Nacional de Desarrollo Rural, para replicar en otras regiones y en emprendimientos de turismo rural. En esta alianza se une la visión común de entidades del Estado, para avanzar en los desafíos que nos demanda la población en la producción de alimentos”.

Asimismo, la Seremi de

Salud (s), Loreto Uribe, agregó que “este convenio con INDAP, tiene como objetivo apoyar a los emprendedores de la Región en la tramitación de sus autorizaciones de agua potable y alcantarillado, como también del rubro alimentos. Nos interesa esta iniciativa de colaboración dado que, con ello, tenemos tiempos de respuesta más cortos hacia los usuarios y también promovemos la seguridad ali-

mentaria”.

En la oportunidad, las autoridades entregaron resoluciones sanitarias a 12 usuarias y usuarios de INDAP, quienes desde ahora tendrán más y mejores oportunidades para acceder a nuevos mercados. “Con la renovación de este convenio virtuoso y la entrega de estas resoluciones sanitarias, que son muy importantes, estamos contribuyendo a la seguridad alimentaria, porque un emprendimiento campesino está alimentando a cinco familias urbanas”, destacó el director regional de INDAP, Pablo González.

Desde el inicio del convenio se han entregado 453 resoluciones y se estima que, durante este año, se regularicen 110 nuevos emprendimientos, además de capacitar a 150 usuarios y usuarias de INDAP, extensionistas y funcionarios del agro, en la normativa sanitaria.

Este sábado 6 de abril

## Cambio de Hora: ¿Cómo se puede hacer más llevadero el nuevo horario?

Este sábado 6 de abril se realizará el cambio de hora en Chile. De esta manera, cuando el reloj marque las 23:59, hay que atrasarlo una hora. En este contexto, Francisco Ceric, director del Laboratorio de Neurociencia Afectiva del IBEM de la Universidad del Desarrollo, explica cuáles son los beneficios de esta modificación horaria y también entrega algunas recomendaciones para que esta situación sea más llevadera.

### ¿Por qué se realiza el cambio de hora?

Básicamente tiene que ver con los ciclos de la temporada de otoño-invierno, donde el sol sale más tarde. La idea del cambio de hora es hacer coincidir el periodo del día de mayor actividad con el ciclo de luz. En general tiene que ver con aprovechar la luz y hacer todas las actividades diarias con ella, desde que los niños vayan al colegio hasta el trabajo con luz natural.

### ¿Cuáles son sus beneficios?

Los beneficios que trae el cambio de hora, principalmente, es-



tán dados con poder optimizar el uso de recursos eléctricos. Lo otro tiene que ver con esta sensación de que al despertarse haya luz. Estos ciclos de luz-oscuridad coinciden con muchas de las conductas que nosotros tenemos, las cuales se van ordenando a medida de la luz del día. Nosotros estamos hechos para funcionar con luz porque nuestras hormonas, que tienen que ver con el funcionamiento del metabolismo, se benefician con la exposición de la luz solar.

### ¿Qué tipo de problemas puede traer en la salud de las personas?

Cuando yo atraso o adelanto una hora tengo que cambiar todo el metabolismo, eso no solamente implica levantarse temprano y acostarse antes, sino que tiene que ver con que todos los horarios de comida y de actividad física van a cambiar. Esa adaptación es larga en el tiempo y nos juega en contra. Los periodos de adaptación son tan largos que el hecho de aprovechar más luz solar trae esta consecuencia negativa

de tener que adaptar en un tiempo todo nuestro metabolismo.

### ¿Qué recomendación se pueden dar para llevar de mejor manera el cambio de hora?

Dentro de lo que podemos hacer es planificar una rutina ordenada y paulatina de transición. Ojalá que se hubiese empezado un par de semanas antes del cambio de hora, pero para hacer más llevadero este proceso, se pueden ir modificando los horarios de comida y de sueño 10 o 15 minutos antes de lo habitual.



# ISL La Araucanía destacó a empresas premiadas por el Consejo Nacional de Seguridad



Este martes 2 de abril el Instituto de Seguridad Laboral (ISL) de La Araucanía, llevó a cabo una actividad para destacar las buenas prácticas de sus empresas adheridas, especialmente de aquellas que fueron premiadas por el Consejo Nacional de Seguridad en

versidad de la Frontera (UFRO), tuvo como objetivo reconocer el compromiso y logros en materias de prevención de riesgos de accidentes laborales de las y los trabajadores adheridos que fueron destacados en el Concurso Nacional Anual de Seguridad.

servicios que, a través del esfuerzo, interés, profesionalismo y programas regulares, logren efectivos resultados en la prevención de riesgos de accidentes del trabajo y enfermedades profesionales.

Entre las autoridades asistentes al evento, se encuentra el Seremi de Hacienda, Ronald Kliebs; la Seremi del Trabajo y Previsión Social, Claudia Tapia; la Directora del Trabajo, Carolina Ojeda; el Director de Servicio de Cooperación Técnica (SERCOTEC), Cristian Epuin; y la Directora del ISL La Araucanía, Minerva Castañeda.

La directora regional del ISL, destacó la importancia de este reconocimiento para las y los trabajadores y empleadores, además de su relevancia en relación a la Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, impulsada por el gobierno, con el objetivo de brindar la mayor seguridad a las y los trabajadores.

Representantes de empresas premiadas expresaron su agradecimiento por el reconocimiento recibido, como es el caso de Carol Valenzuela de Veterinaria Lahuen, quien destacó “la

importancia de promover iniciativas que fomenten la seguridad laboral”. Por su parte, Geraldine Riffo, de Distribuidora Dulcesur, resaltó el “apoyo y la asesoría constante proporcionada por el ISL”.

Quienes también compartieron su experiencia positiva trabajando en colaboración con el ISL, fueron los representantes de las empresas galardonadas: Óptica Araluc, Phillip Axel Lovengreen Larrondo y Electro Vorphal Ltda., quienes destacaron su compromiso y preocupación por la seguridad de los trabajadores.



su edición anual del “Concurso Nacional Anual de Seguridad”. Esto, como parte de sus acciones regulares para incentivar a empresas e instituciones que destacan en esta área, en el marco del “Mes de la Seguridad y Salud en el Trabajo”.

La actividad realizada en el Aula Magna de la Uni-

Este reconocimiento del Consejo Nacional de Seguridad, fue otorgado a 18 empresas privadas de la región de La Araucanía y tiene como objetivo incentivar y destacar el esfuerzo realizado por los distintos sectores del país y expresar público reconocimiento a las empresas, industrias, instituciones o

**POR TI,  
POR TU COMUNIDAD**  
Haz realidad tu idea para  
mejorar nuestra comunidad  
Con el Fondo Concursable 2024 de Aguas Araucanía

**Gas**

**452613330**  
**982718983**  
**982516712**

Pago Efectivo o Transferencia

**Radio  
Las Colinas**  
**98.9 FM**  
La Radio de la Costa

# Gobierno Regional Aprobó Importantes Proyectos para Deportes y APR que Beneficiarán a Cinco Comunas de La Araucanía

Luego de los mensajes presentados por el gobernador Luciano Rivas, donde se manifestó la voluntad y compromiso para la ejecución de distintas iniciativas en pos de mejorar las condiciones de vida y de desarrollo para los habitantes de la región, el Consejo Regional en su sesión ordinaria número 50, ratificó la voluntad de la máxima autoridad regional al aprobar importantes proyectos para La Araucanía.

Se trata, por ejemplo, de importantes iniciativas aprobados por el Consejo Regional, como es el mejoramiento del Gimnasio Municipal Campos Deportivos, por \$1.279.201.000 pesos y la priorización de mejoramiento sanitario y de sistemas de agua potable rural para las comunas de Villarrica, Melipeuco, Carahue y Toltén, que beneficiará a más de 1.500 habitantes de la región y que deberán ser financiados a través de la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) del Ministerio de Obras Públicas, sin necesidad de esperar la Recomendación Satisfactoria (RS) del Ministerio de Desarrollo Social y Familia (Mideso).

Además, el pleno aprobó un incremento de \$107 millones para un total de \$4.541 millones, para la instalación del Sistema de Agua Potable Rural Lefun en Villarrica, y también se confirmaron los recursos para la construcción del Sistema de Agua Potable Rural Ranco en la comuna de Saavedra, que contará con una inversión total de \$4.053 millones.

Sobre estos importantes proyectos, el gobernador regional Luciano Rivas dijo que, “en la sesión 50 del Consejo Regional aprobamos una batería de ini-



ciativas y proyectos muy relevantes para la mejora en la calidad de vida de los habitantes de la región y obviamente, para poder desarrollar nuestra región, como por ejemplo, la mejora del Gimnasio Campos Deportivos en Temuco; son más de \$1.200 millones que se ponen a disposición de la ciudadanía en un sector que no solamente alberga a deportistas, a equipos que nos representan como región, sino que también, donde nuestros adultos mayores pueden realizar sus eventos y donde la gente puede tener un lugar de reunión, así que es un área importante para los vecinos de Temuco, y hoy como Gobierno Regional, estamos mejorando el servicio para cada uno de los habitantes de nuestra comuna”.

La autoridad regional además se refirió al acuerdo del Consejo para priorizar proyectos de agua potable para los sectores rurales señalando que, “estos proyectos van a venir a mejorar la calidad de vida de los habitantes de nuestra región. Junto a nuestro Consejo comprometidos con el desarrollo del mundo rural y de la me-

jora en la calidad de vida de todos nuestros habitantes de todos los sectores de nuestra Araucanía”.

El consejero Rodrigo Pacheco, se refirió a la aprobación de los recursos para la mejora del Gimnasio de Campos Deportivos, comentando que, “estamos muy contentos, como integrante de la Comisión número 8, tuvimos la posibilidad de poder compartir junto a mis colegas y el gobernador en el pleno, donde pudimos también entregar esta hermosa noticia para todos los vecinos del sector Campos Deportivos, sobre todo para los deportistas, y en ese sentido felicito al gobernador, porque nos entrega cada vez los mensajes y nosotros como Consejo estamos a disposición de poder colaborar, así que estamos muy contentos en esta iniciativa, que sabemos de la importancia que tiene para los deportistas del sector y también para los deportistas de la comuna en general, porque va a entregar nuevos espacios para que puedan realizar cada una de las disciplinas deportivas”.

Mientras que la conse-

jera Genoveva Sepúlveda, dijo que, “nuevamente los proyectos de agua potable rural han sido prioridad para nuestro Gobierno Regional de La Araucanía, y ahora nos hemos dado cuenta que también que la gente se está preocupando de denunciar que

en sus sectores tienen problemas con los sistemas de agua que ya están funcionando desde hace años, tienen problemas de agua, no sale de la mejor calidad, por lo tanto, están pidiendo incluso de Malleco, que podamos ir a ver lo que está sucediendo en un área que prácticamente ha trabajado al DOH, el Gobierno Regional no tiene proyectos en Malleco, sin embargo, la gente tiene muchos problemas y nadie se hace cargo de esto, la DOH no ha cumplido como corresponde con el tema de solucionar todos los APR que hoy están funcionando mal, entregando agua de mala calidad a nuestros habitantes, así es que el Gobierno Regional va a hacerse parte y vamos a ir a hacer reuniones allá con los profesionales y poder escuchar a las personas que hoy tienen múltiples problemas”.

## ADMISSION 2024

HOMBRES Y MUJERES MAYORES DE 18 AÑOS  
QUE DESEEN CAPACITARSE Y SERVIR

INVITAMOS A TODOS CON EXPERIENCIA EN

- PATRÓN DE NAVE MENOR
- PILOTOS DE DRONE
- BUZOS
- EXPERIENCIA EN CUERDAS



TE ESPERAMOS!

DESDE EL 01 DE ABRIL HASTA EL 19 DE ABRIL DEL 2024

MÁS INFO E INSCRIPCIÓN AL WHATSAPP

+56 9 7836 4584

# Cinco canoistas de Nueva Imperial, aseguran presencia en los Panamericanos 2024



Los cinco deportistas pertenecen al Club de Kayak de

Nueva Imperial, ganaron su derecho en la cita continental,

gracias a lo que hicieron en el selectivo nacional de la especialidad.

En el clasificatorio que se vivió en la laguna Curauma de Valparaíso, los de la Ciudad Acuarela llegaron al podio, en pruebas individuales y duplas, la nómina la encabeza Marcelo Godoy. El palista Godoy ganó el selectivo nacional junto a Camilo Valdés, de Constitución. Ambos se coronaron como los mejores en Kayak doble 500 metros.

En tanto que, Bárbara Jara también conquistó el podio, la palista que regresó a las aguas recargada 100% luego de 2 años inactiva, se impuso en los 500 metros en canoa

doble junto a Karen Roco de Constitución.

Completaron la nómina los

promiseros palistas, Matías Jiménez, Joaquín Lagos y Sebastián Alveal.



Hoy viernes en el Estadio El Alto

## Deportivo Imperial Unido de Nueva Imperial inicia su participación como local, ante Deportes Colchagua

Con la finalidad de llegar en óptimas condiciones en su debut, del campeonato de la tercera A, cuarta categoría del fútbol chileno, bajo las instrucciones del nuevo cuerpo técnico, el conjunto representativo de Nueva Imperial iniciará hoy viernes 16 a las 20 horas, en el Estudio Municipal El Alto de la Ciudad Acuarela, ante Deportivo Colchagua.

Señalar que, la Tercera A, es la cuarta categoría del fútbol chileno y es la antesala para llegar al fútbol profesional chileno.

Imperial Unido hará su debut de esta temporada 2024 de local, en el Estadio Municipal El Alto, el

viernes 5 a las 20 horas, enfrentando al Club Colchagua Club, Los Huasos de Colchagua con sede en la ciudad de San Fernando, Región del Libertador General Bernardo O'Higgins. Este club fue fundado el 23 de enero de 1957, con el nombre de «Club Deportivo San Fernando». Luego de la fusión de Unión Comercial y Tomás Lawrence, este deportivo es desconocido por la afición futbolera puesto que en sus mejores tiempos fue parte de la categoría del ascenso actual primera B, en la actualidad participa en la Tercera División A.

## Brayan Manosalva Pincheira destacado futbolista oriundo de Nueva Imperial

El hijo prodigo de Nueva Imperial Brayan Manosalva Pincheira (Nueva Imperial, nacido y criado en la ciudad Acuarela nació un 14 de enero de 1997), es un futbolista profesional chileno, quien en la presente temporada 2024, defenderá a los 'chicos buenos' del Deportivo Real San Joaquín de la Segunda División.

Brayan Manosalva Pincheira se inició en el fútbol en la comuna de Nueva Imperial, jugó en la Escuela de Fútbol Los Leones de Nueva Imperial, fue seleccionado en la serie menores para luego dar el salto a la serie formativa de Huachipato. En este reconocido club de la región del Bio-Bio, pasó por todas las series menores, hasta llegar al primer equipo de los acereros, y de ahí partió en calidad de préstamo en la temporada 2020, al club San Marcos de Arica, donde compartió puesto con el también arquero y ex acerero Nery Veloso.

El día 4 de septiembre de 2021, es presentado como nuevo jugador de San Luis,



de la Primera B del Chile. Para la temporada 2023, se anuncia su regreso a San Marcos de Arica, donde, tras sólo jugar 3 partidos oficiales en su segunda etapa en San Marcos, pide su salida del equipo ariqueño, para en julio de 2023 ser presentado como nuevo jugador de Deportes Concepción de la Segunda División.

Brayan Manosalva Pincheira, hijo de Luis Monosalva y Gloria Pincheira, vivió hasta los 14 años con sus padres y sus dos hermanos en la Población "Las Golondrinas" en El Alto de Nueva Imperial.

Estudió su enseñanza básica hasta sexto año en la Escuela Juan XXIII, para finalizar en la escuela rural del Crucero, en Entre Ríos. Luego, en su educación media alcanzó a estudiar en la Escuela Industrial de Nueva Imperial. Actualmente es el guardavalla del Club Real San Joaquín.



# 114 Años Escuela Kim Ruka de Carahue

La historia KIM RUKA - "Casa del Saber", primer establecimiento educacional del territorio comunal, comienza un 11 de abril de 1910, como Escuela Primaria Coeducacional N° 10 del Departamento de Imperial, ubicándose en la capital de la naciente comuna y en medio de este entorno urbano denominado Carahue, donde convergían culturas, oficios, profesiones y una creciente economía que principalmente provenía del mundo agrícola rural. Los primeros pasos formativos tenían relación con la entrega de herramientas para enfrentar la vida laboral y/o continuación de estudios, entregándose una formación valórica laica con énfasis en el aprendizaje memorístico.



otros sectores aledaños. Actualmente, posicionada además en gran parte del sector urbano, KIM RUKA, contando con docentes y asistentes de la educación comprometidos con la edu-

vadoras. Su director Alex Martínez Muñoz en el contexto de la celebración de 114 años de historia señala: "nuestra unidad educativa, perteneciente actualmente al Servi-

diantes." Una serie de actividades contempla el programa de un nuevo aniversario fundacional para este mes de abril, donde la comunidad educativa integrada por alumnos, alumnas, padres, apoderados, invitados especiales, personal docente, profesional, administrativo y auxiliar serán protagonistas de un año más de historia de esta institución formadora de hombres y mujeres del territorio costero de nuestra región de la Araucanía.



Los cambios propios de las sucesivas reformas educativas le convirtieron su reconocido nombre popular de "Escuela 10" con el de E-425, el cual se mantuvo hasta el año 1995 donde adquiere su actual nombre. Esta iniciativa del Ministerio de Educación que instruyó a sus directivos para referir al establecimiento con un nombre de fantasía como símbolo identitario del territorio, fue discusión y reflexión de varias sesiones del consejo de profesores de aquel entonces, donde participaban igualmente, inspectores y auxiliares de aseo, hasta que finalmente se acogió este nombre "KIM RUKA", como una forma valorar la heterogeneidad sociocultural de la población estudiantil y que en gran porcentaje llegaba desde los sectores rurales, especialmente Cólico y

cación de sus estudiantes, atiende a cerca de seiscientos estudiantes desde el nivel prebásico a octavo año de enseñanza básica, fortaleciendo aquellos sellos educativos que le distinguen: artes, deportes y la unión de contenidos de transmisión que permitan un aprendizaje profundo a través de actividades inno-

cio Local Costa Araucanía, por tradición se ha destacado desde sus inicios en el recurso empírico de su personal, fundamental en la calidad de la gestión formativa, lo que nos ha permitido posicionarnos en el territorio como un agente diferenciador en la entrega del conocimiento y habilidades de nuestros estu-



Sábado 6 de abril

## 28 PARQUES NACIONALES

### ABRIRÁN DE FORMA GRATUITA

SI VAS A VISITAR ALGUNO, ¡CUÍDALO Y RESPETA LAS NORMAS!

**DÍA NACIONAL del DEPORTE**

GOBIERNO DE CHILE CHILE AVANZA CONTIGO

### CAMPAÑA Reciclaje aparatos eléctricos y electrónicos

<ul style="list-style-type: none"> <li>Televisores</li> <li>Impresoras</li> <li>Monitores</li> <li>Teclados</li> <li>Celulares</li> <li>Cargadores</li> <li>Microondas</li> <li>Equipos de audio</li> <li>Cámaras fotográficas</li> <li>CPUs</li> <li>Planchas</li> <li>Rádios</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Ampolletas</li> <li>Tubos</li> <li>Fluorescentes</li> <li>Baterías</li> <li>Cartuchos</li> <li>Toner</li> <li>Residuos peligrosos</li> </ul>
---	---

Sábado 6 de abril, de 11:00 a 16:00 horas  
Recinto Bodega ECA, Castellón #09

Nueva Imperial MUNICIPALIDAD